

Memoria del 2022

Año de consolidación para el Consejo



Euskadiko Nekazaritza eta
Elikadura Ekologikoaren
Kontseilua
Consejo de Agricultura y
Alimentación Ecológica
de Euskadi

Babesleak:



EUSKO JAURLARITZA
GOBIERNO VASCO



Europar Batasuna
Landa Garapenerako Europako
Nekazaritza Funtza
Europak landa-guneetan inbertitzen du

Memoria del 2022: año de consolidación para el Consejo

2022 ha sido un año de consolidación de la organización interna para el Consejo en el que el fortalecimiento del organigrama y de los espacios de comunicación han sido fundamentales.

Un año más se ha renovado el acuerdo de colaboración con la Dirección de Calidad e Industrias Alimentarias del Gobierno Vasco, que ha permitido el desarrollo de las actividades del Consejo. Además, se ha podido acceder a la convocatoria de ayudas dedicadas a la promoción de alimentos amparados en regímenes de calidad.

LABORES DE CONTROL Y CERTIFICACIÓN

Uno de los trabajos más importantes que desempeña el Consejo es realizar el seguimiento de los alimentos y otras producciones agrícolas comercializadas bajo las menciones eco, bio u orgánicas. El Consejo también certifica el cumplimiento en toda la cadena de producción de los requisitos mínimos establecidos en la normativa de la Unión Europea. Es decir, desde el nacimiento de un animal o el sembrado de una semilla, hasta que el alimento llega a las estanterías de los puntos de venta. Todo ello con el objetivo de conseguir una competencia limpia entre los agentes y de proporcionar garantías a los y las compradoras.



En cuanto a la superficie de tierras agrícolas certificadas en ecológico, en 2022 aumentó a un ritmo anual del 15%. En este aspecto, el ritmo se ha ralentizado ligeramente respecto a años anteriores. Gipuzkoa, que destaca en los terrenos destinados a pastos, registró el incremento más notable (35%) tras la inscripción de grandes ganaderos. Sin embargo, Álava sigue contando con la superficie más importante gracias al cultivo de vides, pastos y extensivos.

En todas las provincias destaca la superficie de pastos ligados a la ganadería (74% de la superficie total). Le siguen los viñedos en Álava, las hortalizas y los frutales en Bizkaia y los frutales predominan en Gipuzkoa.

En estos momentos el 5% de las tierras agrícolas de Euskadi se encuentran certificadas en ecológico, todavía lejos del objetivo del Pacto Verde Europeo: que en 2030 el 25% de las tierras sean ecológicas. Sin embargo, analizando la superficie destinada a ecológico por producciones, la horticultura (19,20%) y la fruticultura (21,05%) se sitúan muy cerca del 25% exigido por Europa.

CENSO DE AGENTES

El censo de los y las productoras que se dedican a la elaboración de alimentos conocidos como eco, bio y/o orgánicos siguió creciendo a pesar de que en 2022 se produjo la menor subida en la trayectoria del Consejo (sólo un 1%). La falta de relevo generacional es una de las causas de este parón en el censo.



Respecto al año anterior, el número de inscripciones experimentó un descenso del 52% (de 82 a 43), el más bajo desde 2008. A diferencia de otros años, en los que predominaron los proyectos iniciados desde cero, destaca que el 86% de las personas censadas en 2022 operaban anteriormente de forma convencional y dieron el paso al modelo ecológico. Por otro lado, se retiraron 3 certificados por no realizar la visita de seguimiento. Aun así, el interés por obtener el certificado ecológico se mantuvo y el Consejo recibió 90 solicitudes de información.

A lo largo de 2022 se produjeron más bajas que nunca entre los agentes (35). Siendo el abandono de la actividad agraria el motivo de la mayoría de ellas (16), una consecuencia evidente de la crisis.

Teniendo en cuenta la actividad económica principal de cada agente, el grupo mayoritario es el de los productores agrarios, con un 65,43%, seguido del de transformación, con un 19,7%. A diferencia de años anteriores, el número de agentes descendió en las actividades de Producción de vegetales (-0,2%), Acuicultura (el agente certificado fue baja), Comercialización (-7%) e Importación (-20%). En 2022 se mantuvo la tendencia ascendente en Elaboración y Producción Animal. En este segundo a consecuencia del aumento en la cría de aves y vacas para carne. La entrada en vigor de la nueva normativa permitió certificar también una nueva actividad: la producción de sal.



PONIENDO EN VALOR LA PRODUCCIÓN ECOLÓGICA



El 23 de septiembre de 2022 se celebró por primera vez el 'Día de la Agricultura Ecológica de la UE'. Para ello se organizó una rueda de prensa en la que representantes del Gobierno Vasco y del Consejo hicieron una valoración de la trayectoria y datos de la Agricultura Ecológica de Euskadi. Aprovechando el día, el Consejo presentó la campaña 'Somos ecológicos/as naturalmente'. La campaña tuvo dos objetivos principales: por un lado, mostrar a los y las productoras la ejemplaridad de lo ecológico y, por otro, demostrar a las y los consumidores que lo ecológico es una opción a favor de lo natural. Esta campaña obtuvo una presencia destacada en televisión, radio, prensa digital y otros canales tanto físicos como digitales. Con el objetivo de fomentar el consumo de alimentos ecológicos en Navidad, el Consejo lanzó una nueva campaña de comunicación: "Gabonetan ere ekologikoa, dena hobetzeko!"

Con el objetivo de hacer llegar a la sociedad la información de la producción ecológica, el Consejo patrocinó la 9ª temporada del popular juego Egunean Behin (del 14 al 20 de marzo). Un total de 60.144 personas respondieron las preguntas del juego.

La exposición itinerante 'Todo mejora con la alimentación ecológica' visitó varias localidades durante 2022: Derio, Amorebieta Etxano, Vitoria-Gasteiz, Zizurkil, Durango, Laguardia y Alegría Dulantzi. La muestra, compuesta por 14 paneles y un vídeo de 3 minutos, pretendía transmitir a la sociedad su visión sobre la producción ecológica y explicar las ventajas y beneficios que ofrece. La exposición estuvo expuesta durante 140 días.

A lo largo del año, el Consejo como referente de la agricultura y la alimentación ecológica en Euskadi, participó en diversas formaciones, conferencias y jornadas. Destacan el congreso SEAE, las jornadas de I+D Agro, la Basque Environment Ocean Week y Ecowine, entre otros.

Junto a diversos agentes, el Consejo estuvo presente durante el año 2022 en diversas ferias organizadas dentro y fuera de Euskadi: BioAraba, Berdeago Nature, Bioterra, Gustoko, SS Gastronomika y BioCultura Madrid.

En cuanto a las "Udako Azoka txikiak", en 2022 diferentes asociaciones de productores y entidades organizaron 15 Mercadillos de Verano en Elorrio, Zigoitia, Zumaia, Donostia, Errenteria, Algorta, Zerain, Aretxabaleta, Mungia, Vitoria, Eibar, Durango, Leintza-Gatzaga y Amasa-Villabona. El Consejo colaboró en las labores de comunicación.

Con el objetivo de atraer a público joven a las ferias, se renovó el diseño del cartel así como la imagen en redes. Como en años anteriores, los mercadillos estuvieron acompañados de catas y/o demostraciones culinarias. Además, el Consejo y sus agentes estuvieron presentes en otras ferias y mercados callejeros como Elorrioko Ferixa Nagusia, Donosti Auzo Osasuntsuaren Eguna y Arabako Kanpuseko azoka. Este tipo de mercadillos funcionan como escaparates de venta para los productores ecológicos locales y favorecen la relación con los consumidores.



PRESENCIA EN LA EDUCACIÓN

Los jóvenes en edad escolar tienen gran importancia como futuros consumidores, es por esto por lo que uno de los objetivos del Consejo es estar presente en la comunidad educativa. Con el objetivo de ofrecer a los centros educativos una herramienta aplicable y útil en materia de producción ecológica, el Consejo puso en marcha en 2017 LURZORUA, su propio proyecto de formación y sensibilización. En 2022 se llevaron a cabo un total de 20 sesiones del programa en las que participaron cerca de 500 alumnos de 11 centros educativos de Euskadi.dira.



CON LA MIRADA EN EL 2023

En cuanto a los miembros del Consejo, 2022 fue el último año de su legislatura. El proceso de elección de la junta directiva comenzó en mayo y hasta ahora se han introducido importantes cambios en las normas electorales, sobre todo para garantizar el cumplimiento en el futuro del Estatuto de las Mujeres Agricultoras. La presencia de mujeres en las Juntas de Gobierno de las diferentes instituciones y asociaciones debe ser de al menos el 40%. En el caso del Consejo, serán mitad y mitad para mantener el equilibrio entre los 8 miembros que se elijan tras las elecciones. Durante este tiempo también se han fijado temas importantes como el convenio laboral y la financiación. El nuevo equipo seleccionado se pondrá en marcha a finales de 2023.



Las actividades y tareas del Consejo son múltiples, por ello, de cara al año 2023 se han marcado como objetivos mejorar la comunicación interna entre los agentes del sector, poner en valor la marca eco entre la ciudadanía, potenciar la marca Ekolurra y contribuir al crecimiento del sector.

